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家長教師會周年大會
 

庇理羅士女子中學家長教師會2008年周年大

會已於十一月一日(星期六)在校內禮堂舉行，出

席的家長及老師共三百多人，場面熱鬧。 

 

是次大會安排班主任及科任老師與家長茶

敍，而安排也跟去年一樣按組別分組進行，讓家

長及老師有個交談的環境，達到相互交流的效

果，使家長對自己女兒在校的情況多加了解，這

樣的安排家長都表示歡迎。 

 

大會在下午二時三十五分正式開始，首先由家教會主席楊龍生先生致歡迎辭，楊主席鼓勵

各家長支持家教會的活動，使學校、家長及學生繼續共享其努力帶來的成果。 

 

致辭後就正式進入周年大會議程，分別通過 2007 年的大會會議紀錄及義務核數師報告。接

著是選舉家教會執行委員會委員，由十一名候選人角逐六個委員會委員席位，選情激烈，各方

的得票都非常接近，經點票後分別由李彤女士(194 票)、伍素娟女士（150 票）、呂麗樺女士(126

票)、周堅夫先生(114 票)、梁淑芬女士(207 票)和黎妙嫦女士(122 票)勝出。大會同時通過委

聘陳與陳會計師事務所為家教會義務核數師和陳一理先生為義務法律顧問。隨後大會再次投票

選出一名家長代表出任校本管理委員會委員，有四名候選人角逐，最後由楊龍生先生以 87 票勝

出。 

 

家教會每次成功舉辦活動全賴一班家長義工的鼎力支持和協助，因此大會向他們頒發嘉許

證書以表揚他們對家教會的支持和貢獻，獲表揚的家長義工共 63 位，最後新舊委員來一張大合

照後就結束是次大會。 

 

周年大會結束後，新一年度的家教會隨即舉行第一次常務會議，讓新舊委員互相認識，共

同努力，發揮家長與教師的合作精神為作育英才出一分力。 

家長委員

勞榮策先生(5P 勞子恩家長)

 
Balanced development, 均衡發展 
Public spirit,  心懷社會 
Scholastic excellence. 學業超卓  二月份通訊
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送給沒有良心的媽媽
 

早前收拾書房，在封塵的舊物間發現久遺的一本剪貼簿，裏面都是女兒小時候寫給我的短

信和字條，是我多年前整理好的。正在翻着看時，一個信封掉在地上，檢起來一看，上面寫着：

「送給沒有良心的媽媽」，上面還畫了一條雞毛掃，寫着：「最合你心意的一份禮物」。 

 

打開信封，裏面是用釘書機釘着的兩張方形紙，畫着小孩子因忘記帶書本回家温習便給媽

媽用雞毛掃責打的情況。畫中小女孩真可憐，雙手扭着耳朶，雙腳貼上葯水膠布，小腿還淌着

用紅原子筆畫的血，她放聲哭着叫：「救命呀！好痛呀！」站在旁邊的媽媽可真冷血，她一面揮

動着雞毛掃，一面卻嘻嘻哈哈地笑，還幸災樂禍地說：「抵死！」 
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看見這兩幅圖畫，讀着裏面的字，我的心一陣絞痛，淚水亦禁不住奪眶而出。曾幾何時，

我是那個魔鬼一樣「沒有良心的媽媽」。我一直視獨生女兒為心肝寶貝，也發誓要盡我所能去栽

培她和把最好的給她，但結果卻令她身心受創。在無助和痛楚中，她只好哭訴：「天啊！點解我

有個咁嘅阿媽！我真是身處人間地獄！」 

 

倘若是今天，我也許要被控虐兒了。但當我把信給女兒看，同時請求她原諒時，她只輕輕

一笑，然後加上一句：「不過小時候我是很憎你的。」 

 

當我做老師或者校長的時候，每天面對的都是小孩子，他們的焦慮、無助、失望和傷痛我

怎麼會不明白？我對學生都懂得寬容、體諒和關愛，但對自己唯一的孩子卻那麼嚴厲和冷酷。

現在回想起來，也許我對她要求太高；也許當時我太年輕，不明白犯錯是孩子長大的必然過程；

也許我做老師太久了，於是會說出：「我話你無帶就無帶」的話；更也許在女兒的童年時代，我

正忙於エ作和舔舐內心的傷口。不過無論如何，錯誤已成事實，而我卻沒有機會去彌補過失。

我只可以說：對不起，因為我從未做過媽媽。 

 

到了今日，縱然我內心仍帶着歉疚，但女兒已寬容地原諒了我。當我告訴她在エ作中遇到

的謾駡和攻擊時，她不會說：「哈哈！抵死」，反而會親切地摟着我，然後以律師應有的冷靜和

客觀，為我分析情況，給我肯定和支持。 

 

 剪貼簿中的小字條，不是我良心的烙印，而是我和女兒彼此成長的印記。當我年老時再重

温以前的點點滴滴，我只會感謝天父的恩典，衪叫我們母女從生命的甜酸苦辣中體會到親情的

偉大和愛的永恆。 

 

 而事實上，有那麼可愛的小人兒，誰會捨得用雞毛掃去打她呢？ 

 
 
 
 
 
 

 

何鳳屏校長
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令人感動的頒獎禮
 

「望子成龍」深信是眾多父母的夢想。但站

在孩子的世界，相信就只有等待着他們找到自己的

人生目標之時，那股發自內心的震撼推動力，才能

夠幫助孩子推往「成龍」的道路上。 

 

今年的十二月二日和五日，自己有幸能作嘉

賓的身份參與長子在皇仁書院和次女在本校的周年

頒獎禮。親歷子女能夠踏上頒獎台上領獎，那種喜

極而泣的心情，真是非筆墨所能記下。而令我最為感動的事，便是自己巧遇皇仁書院會考十優

狀元同學 – 吳國輝。我深信他會是將來一位傑出的醫生。大家記得傳媒的報導嗎？他是在父

親突患癌症重病時，拼命發奮讀書的十優狀元。而亦因父親的惡疾，國輝更為未來立定「行醫

濟世」的目標。 

 

頒獎禮當天，我看到國輝爸爸的模樣，相比報章

中的照片更為消瘦，他的外型像是「火柴人」般似的瘦

弱，雙手卻緊握一部巨形的照相機。當時他拒絕了身旁

妻子和工作人員的協助，自己獨力把相機搬往嘉賓席就

座。目的當然是要親自為十優成績的愛兒拍照，好讓在

生命的簿頁上，寫下一份難忘的回憶。我和吳先生握手

的時候，他戴了口罩不想多談，只說出多謝大家關心和

支持。但他那雙眼所發出的自信和對生命不捨的堅定，

真教人敬佩不已呢！ 

 

當國輝上台領獎的一刻，全班同學都站立起來鼓掌，國輝爸爸更急起為愛兒拍照，全場都

響起震動如雷的掌聲和瀰漫着一股熱熾感人的氣氛。此情此景，有部份母親更拭抹淚水，真教

人感動不已呢！ 

 

曾有很多臨終病人都同樣的對我說過：「我很後悔昔日自己浪費了許多時間，現在才發現

還有很多未完的心願……」。我便這樣安慰的回答：「其實，你沒有浪費時間，只是生命的時間

限制了你去完成自己的心願……」。 

 

為此，我們要時刻提醒自己要珍惜生命中的「三寶」，它們便是「健康」、「時間」和「親

人」，記得嗎？ 

家長委員

陳慧麗女士(2B 江嘉愉家長)
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與時並進，一起成長 
 

「與時並進、一起成長。」這句話是勉勵大家要積極上進，

擺脫固步自封、墨守成規的作風；隨着社會環境、人事的改變，

作出適當的調節以融入其中，得以順利過度。 

 

以上的一句話是人生哲理，適用於每個人，且不受時間、

空間、年齡和性別限制。要訣是：你能否融會貫通、靈活運用

於生活、學習、工作及待人接物方面。 

 

因為香港人的生活節奏急速，大部份人都沒有耐性去細閱

精進的文章、研究人生的哲理。今天，我要分享一位前人對現

代生活的精闢見解，希望能夠觸發大家對人生的反思，豁然開

朗，得以生活暢通。 

 

 

家長義工

杜潤秋女士(1B 杜倩影家長)

 

家教會與我 
 

在學童教育過程中，家庭教育與學校教育起了相輔相乘，並行不悖的作用。家庭是學童在

成長過程中首要社會化（primary socialization）的組織，學校則是他們接受次級社會化

（secondary socialization）的基地，兩者互相合作，社會化功能定發揮得好，則學生在學業

和個人及社會的成長中必有莫大的裨益。 

 

我今次有幸成為家長教師會的委員，希望能扮演著一定的角色，與學校緊密聯繫，成為合

作的伙伴。發揮個人的才能及貢獻時間，做好下列四層次的事務 : 

 
 層次一：協助家長與學校雙向溝通  

 層次二：協助學校提升子女學習能刀 

 層次三：組織和參與家長會活動  

 層次四：協助學校運作，提升學校聲譽與質量 

 

家長委員

   周堅夫先生(6B 周綽瑩 家長)

 

 

現代生活十則 
嘴巴甜一點 
腦筋活一點 
行動快一點 
效率高一點 
做事多一點 
理由少一點 
肚量大一點 
脾氣少一點 
語氣輕一點 
微笑露一點 
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慷慨的心 

近日，我們駕車經皇崗口岸回香港，當內地海關人員為我們核對身份後，我們的司機在其

服務評分鈕上選擇了「非常滿意」。我們十分好奇，忍不住地問：為什麼你給他「非常滿意」而

不是「滿意」? 平日沈默寡言的司機竟一語驚人，淡淡地說：他的態度不錯，不為什麼，只是

做人慷慨些吧，大家高興…。聽罷，大家相視一笑，敬佩之心油然升起。 

 

我認為，司機的慷慨之舉，不只是無條件的付出，更是發自

內心的，這種見到好事就讚美，見人長處就稱許，甚至見人有難就

幫，卻不求回報與人為善的慷慨，值得學習。我想起一個故事「銀

元救命」。抗戰期間，有一位年輕士兵在趕赴沙場的途中，救了一

位跳河自盡的婦人，在士兵追問之下，婦人傷心欲絕地說出原因：

原來她的丈夫遭人陷害入獄，家中留下年邁多病的高堂、以及三們

嗷嗷待哺的稚子需要侍奉撫養，奈何家徒四壁，貧無立錐，只好將

僅有的衣物典當得了一塊銀元，那知狡詐的商人卻以假的銀元欺騙

她!士兵聽了，就從自己口袋裡取出了一塊銀元，說：「沒有關係，

我給你一塊真的。請把假的銀元給我吧！」士兵拿了假銀元，不經意地隨手往身上口袋一放，

就出征去了。在一次激烈的戰爭中，槍林彈雨之下，一顆子彈擊中士兵的胸膛，士兵以為自己

受傷了，可是身上沒有流血，他往胸前一摸，摸到一個硬硬的東西，掏出來一看，原來是那枚

假銀元，但是已經被子彈打得凹陷下去。原來是這塊銀元救了他一命呀！士兵的慷慨，一念之

善，以一塊銀元救了婦人一家人，也爲自己掙回後半的人生。我國有一句俗語，說的是好心有

好報，正好和這個故事的寓意是一樣的。 

 

在現實生活中，我們也會對一些人一些事表現慷慨，是因為我們覺得值得幫助。有時候，

給的不只是金錢，時間、尊敬、愛心的給予也是一種慷慨的表現。譬如，在某些事情上給別人

幫助，也會成爲大家喜愛的人：售貨小姐親切地引導顧客買東西，讓顧客享受到購物的樂趣；

在學校，同學把自己心愛的筆具送給有需要的同學；對弄壞自己橡皮擦的同學說「沒關係」；小

朋友在巴士地鐵上很有禮貌地讓位子給老人…。這些日常生活上的慷慨之舉，甘心「給」人，

不求回報，從另一方面也可以印證我們的社會是不是進步文明的社會。 

 

所以，慷慨是一種美德，王子和乞丐都可以有慷慨的感覺。當你表現慷慨大方時，你的生

命即變得豐盛，充滿了慈悲與愛。請讓我們一起分享彼此內心「溫暖的光輝」，慷慨之心吧! 
 

家長義工

李付婷女士(2H 林奕君家長)
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女兒報讀科大數理增益課程 

女兒升上中三後，整個人改變了很多。學習上開始自覺複

習預習，還自行設計了一份整月複習進度表；生活上嘗試關心

和協助家人。在校內，積極參加學會和戶外活動；放學後，有

目標地借閱科普書籍和參加興趣班。其中，到香港科技大學(下

稱科大)上數理增益課程更是女兒期待和喜歡的活動。 

 今年 4 月在偶然的機會下聽了科大一個作育資優高中生

課程的推介會，我第一次知道科大還有一種適合中學低年級報

讀的數理優才增益課程，因此就開始尋思女兒是否適合報讀或

符合課程要求。 

 5 月底臨近截止報名暑期課程日期前，女兒從網上看了課程簡介後有些動心。雖然因時間

倉促女兒未及參與科大的評估考試或未有國際數理賽項的證書,遠未符合報名表的要求，但我仍

抱著姑且一試的心態，一邊認真準備其他必需文件，一邊翻出女兒小五

至中二的獲獎證書或活動證明，看看能否找出些「寶貝」來。除了填妥

報名表格，需要提交「校方推薦表格」。我除附上證書副本，還加上封

短信給學校，羅列女兒中一至中二科學與數學科目的成績和她平時對數

理知識的興趣，增加學校對女兒報讀這類課程的了解。這份推薦表由校

方封好寄出，但我們從班主任處得悉評語不俗，校方的支持令我們非常

感動。「性格評估」要求學生一次性完成和如實作答，我就沒插手。因

此不泛出現希望「每天睡到自然醒」的真實童言，但女兒在「你將來的

職業是什麼」的問題中填答「太空人、物理學家、數學家」令我們很開心了解到女兒的志向，

從而得以更清楚地幫助她走向實現夢想的路。考慮成績表和證書未必能清楚顯示女兒對數理知

識的追求，連同其他報名文件，我還附了封短信給科大，以一覽表的方式，列出女兒這兩年在

科學和數學科目上的成績和位列全級名次，以及女兒近年在數理方面取得的證書、所參加 I.T.

和科學夏令營的嘉許狀，甚至學校選中女兒參加數學競賽訓練課程的通告，以期證明女兒在數

理知識上的投入和特長。另外我還以大篇幅詳細述說女兒如何從中一科學名列九十多名躍至中

二上學期前十名的努力經過，協助科大教授從女兒對數理知識的追求和努力中辨識她這方面的

潛質，以增加她獲准參加科大數理增益課程培訓的機會。 

 當科大的錄取信不期然而至時，令我們欣喜若狂，女兒不僅增強了對個人數理水平的自信，

而且更加投入到數理世界的探索之中，只要看她一本本地讀著《十萬個為什麼》宇宙科學、天

文和物理等篇就可見一斑。至今女兒已經修畢科大暑期組合數學和秋季進階組合數學兩個培訓

班，她又催促我抓緊填報科大明年的春季課程，準備到物理的理論世界中遨遊呢！ 

家長義工

范海珊女士(3P 周琦瑋家長)
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你幸福嗎？ 
上周，我隨公司到廣東省肇慶市懷集縣進

行兩天的扶貧及探訪孤兒活動。對首次參加國內

義工活動來說，我的感受不淺。 

 

首天中午，我們從深圳出發，途經幾個縣

城，由陽光燦爛，到華燈初上，大約七個多小時

的車程，才抵達懷集縣。我們大夥兒一行六十多

人，當然累得很了，晚餐後便各自休息，準備翌

日一大清早的連串活動。 

 

按官方統計，懷集縣共有一千名孤兒，絕大部份是因為雙親雙亡，或是父親病故，母親改

嫁而遺下孤兒予老弱的上一代撫養，致使生活陷於貧困境地，也談不上到學校接受教育。孤兒

年齡由幾歲至十多歲不等，為了生活，他們都要下田勞動作活，有的甚至還要照顧年邁患病的

奶奶和爺爺，每月靠援助金及民政部門發放的最低保障金(每月約人民幣七十五元)來維持生活。

 

探訪當天，我們分三組進行，每組探訪兩至三戶，由省、市、縣政府及中國婦女兒童基金

會代表帶領。據代表說，礙於時間關係，我們所探訪的不算是最貧困的了，那些住在較為偏遠

的孤兒，生活更是困難的。 

 

我組從縣市中心出發，經過約二十分鐘車程，來到懷城鎮。第一戶的對象是個十六歲的少

年，十年前父親病逝，母親改嫁，要和七十多歲的爺爺和奶奶一起生活，去年得到慈善基金會

及民政部門的援助，得以維持基本生活及繼續上學，現就讀中學二年級。我們的車子穿過村落，

停在路邊。走過大片的稻田，踏過蜿蜒的田畿，放眼望去，四周盡是一幢幢破舊房子。小路的

盡頭，迎來了兩位年邁的老人家，佝僂的身軀襯着黝黑的皮膚，顯得十分瘦弱。他們身後躲着

一個瘦小的少年。踏進屋內，只見到一張破舊桌子和幾把靠在墻邊的摺椅，一面的墻上貼滿學

校的獎狀，刻下以「家徒四壁」來形容這裏的情況，也不為過。我們與老人家及少年交談，慰

問他們的近況，把帶來的一些禦寒衣物及日用品送上。和少年對話的時候，他不敢抬頭看我們，

老是側着頭，有時低低的，聲音也十分微弱。後來久了，他的臉上開始綻起了一點笑容，頭也

抬高一點了，話音也開始聽得清楚俐落，不過眼神仍有點空洞、茫然。我們鼓勵他要好好讀書，

只有掌握好知識，才可走出鄉村，走向社會，才可脫貧。臨行前我們還囑咐他要好好照顧和孝

順爺爺奶奶，將來要好好報答他們，報答社會。我們離開了，他們老少站在屋外與我們道別。

我們沿着原先踏過的田畿回程，不時回頭與他們揮手。看着他們的身影逐漸變小，身上破舊的

衣服，腳下殘破的硬膠便鞋，亦隨着變得模糊。我想起剛才少年的話，說每天要花上個多小時

騎自行車上、下課，他就是要經過這些崎嶇難走的小徑到外面上學，真不知道擺在他面前的，

還有多少條比這些更難走的路呢！我真希望他能一一克服下來，通過知識的掌握，走上人生平

坦寬闊的大道。 
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我們接着再到汶朗鎮探訪。這家有四個孤兒，兩位姐姐

分別是十五及十四歲，兩個弟弟是十二及十一歲，也是由於父

親早年病故，母親改嫁，現時與一位七十多歲患有老人痴呆症

的奶奶同住，靠慈善基金會及民政部門的援助，幾姐弟都可以

上學，平時需要種田種菜來維持生活，一星期才能吃上一頓有

肉的飯，十分貧苦。我離去時，握着大姐姐的手說︰「你要用

功讀書，爭取機會學習，學到的知識都是自己的，別人搶不了。」

我遞上我的名片囑咐她可以給我寫信。看着她望着名片上那堆

資料，我小聲告訴她︰「將來你定會比我強，只要你不斷學習。」 

 

在回酒店的車程上，婦女兒童基金會副秘書長郭大姐滔滔地向我介紹怎樣看着這些孩子起

了變化，從缺乏自信，沒有笑容，到懂得為客人倒茶，開朗的笑了。看着這位前中央空軍司令

那張充滿着開懷笑容的樸實的臉，那雙充滿對孩子們期望的自信的眼神，不難想像在香港回歸

當天她是如何英姿颯颯地指揮軍機飛到香港。原可優游地享受生活的她，刻下卻跑到基金會當

義工，多年來頂着五十多歲的年紀到處進行探訪活動，關懷不幸的兒童，讓一段段難忘的經歷，

為一個個不幸走向幸運的兒童，燃燒自己餘下的青春，這，真教人敬佩！ 

 

踏上七個多小時的回程的路途上，孤兒們無助的眼神仍深深縈繞在腦海裏，我一邊為他們

的不幸感到不安、無奈，一邊為我們能生活在幸福中而慶幸。究竟像我們一樣生活在不愁衣食，

可以上學，可以與父母家人同住的一群，有多少人能體會到貧窮的滋味，感受到失學的痛苦？

又有多少人會好好珍惜生命，珍惜現在，實實在在的去體驗生活呢？我，正摸索着。你呢？ 

家長委員

伍素娟女士(2B 盧萱渟家長)

新丁有感 
十一月一日的下午，我出席了庇理羅士女子中學家長教師會的周年大會，甫踏進學校禮堂，

就見到一個個用椅子圍起的圈子，坐滿了出席的家長和老師，場面十分熱鬧。當節目開始後，

各位家長紛紛與老師們傾談女兒在學校的學習情況，老師都詳細向家長一一的講解。接着是選

舉執行委員，參選的家長十分踴躍。隨後頒發義工嘉許狀，還有精緻的茶點款待。 

 

我和其他家長一樣，對女兒進入庇理羅士女子中學感到興奮，庇理羅士女子中學一直都是

我們心儀的學校，它擁有優良的學習環境，淳樸的校風，而入讀這間學校的同學，都擁有不同

的專長，期望同學們都能發揮自己的所長，在學業方面取得優異的成績。 

 

剛踏進這所學校的同學，就像一棵未經琢磨的鑽石，希望同學在校長和老師的琢磨後，同

學們都可發出燦爛的光芒。 

家長義工

文沛華先生(1H 文詠琪家長)

(會訊園地公開，歡迎家長惠賜鴻文，分享心得，來稿請交陳苑芳老師。) 
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